

Introducción: Historia del M-19

El Movimiento 19 de abril (M-19) fue un grupo insurgente colombiano que surgió como respuesta a las irregularidades electorales del 19 de abril de 1970, en las que se denunció un fraude en contra del general Gustavo Rojas Pinilla. Fundado oficialmente en 1974, el M-19 se caracterizó por su enfoque urbano, sus tácticas audaces y su cercanía con sectores populares, representando sus inconformidades y reivindicando mayores niveles de justicia e igualdad.

A diferencia de otras guerrillas de la época, la lucha del M-19 tuvo un fuerte componente político, orientado hacia una transformación democrática del país. Entre sus acciones más recordadas están el robo de la espada de Bolívar (7 de febrero de 1974), la toma de la embajada de la República Dominicana (27 de febrero de 1980), el secuestro de Martha Nieves Ochoa, hermana de miembros del cartel de Medellín (12 de noviembre de 1981), y la toma del Palacio de Justicia (6 de noviembre de 1985), entre otras operaciones armadas que marcaron la historia reciente de Colombia.

Tras varios años de conflicto, en 1989, durante el gobierno del presidente Virgilio Barco y bajo el liderazgo de Carlos Pizarro, el M-19 inició negociaciones de paz. Finalmente, el 9 de marzo de 1990 se firmó el acuerdo que puso fin a su lucha armada.

Posteriormente, el M-19 se transformó en un movimiento político legal bajo el nombre de Alianza Democrática M-19. Su participación fue clave en la Asamblea Nacional Constituyente de 1991, donde contribuyeron significativamente a la redacción de la nueva Constitución Política de Colombia.